



@MAGARACH

МАГАРАЧ ВИНОГРАДАРСТВО и ВИНОДЕЛИЕ

2025.27.2(132)

Научный рецензируемый журнал «Магарач». Виноградарство и виноделие»
Периодическое печатное издание основано в 1989 г. Выходит 4 раза в год.

Учредитель: Федеральное государственное бюджетное учреждение науки «Всероссийский национальный научно-исследовательский институт виноградарства и виноделия «Магарач» Национального исследовательского центра «Курчатовский институт» (НИЦ «Курчатовский институт» - «Магарач»)

Главный редактор: Лиховской В.В., д-р с.-х. наук, директор НИЦ «Курчатовский институт» - «Магарач».

Заместители главного редактора:

Алейникова Н.В., д-р с.-х. наук, зам. директора по научной работе (виноградарство), гл. науч. сотр. лаборатории защиты растений НИЦ «Курчатовский институт» - «Магарач»;

Остроухова Е.В., д-р техн. наук, зам. директора по научной работе (виноделие), гл. науч. сотр. лаборатории тихих вин НИЦ «Курчатовский институт» - «Магарач».

Свидетельство о регистрации СМИ:

ПИ № ФС77-74005 от 19.10.2018 г. выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций

Журнал зарегистрирован в системе РИНЦ, входит в «Перечень ... ВАК» по специальностям:

- 4.1.2. Селекция, семеноводство и биотехнология растений (сельскохозяйственные науки)
- 4.1.3. Агрехимия, агропочвоведение, защита и карантин растений (биологические науки)
- 4.1.3. Агрехимия, агропочвоведение, защита и карантин растений (сельскохозяйственные науки)
- 4.1.4. Садоводство, овощеводство, виноградарство и лекарственные культуры (сельскохозяйственные науки)
- 4.3.3. Пищевые системы (технические науки)

Подписной индекс в каталоге «Пресса России» - 58301

Редакторы: Зименс Е.Е., Клепайло А.И.

Переводчик: Баранчук С.А.

Компьютерная верстка: Филимоненков А.В., Булгакова Т.Ф.

Адрес редакции: 298600, Республика Крым, г. Ялта, ул. Кирова, 31, НИЦ «Курчатовский институт» - «Магарач». Тел.: (3654) 26-21-91, 23-05-91, 23-06-08

e-mail: edi_magarach@mail.ru

Статьи для публикации подаются на сайте:

magarach-journal.ru

Дата выхода в свет 20.06.2025 г.

Формат А4. Объем 13 п.л. Тираж 80 экз.

Адрес издателя и типографии: 298600, Республика Крым, г. Ялта, ул. Кирова, 31, НИЦ «Курчатовский институт» - «Магарач»

тел.: +7(3654) 23-05-91, 26-21-91; 23-06-08

e-mail: priemnaya@magarach-institut.ru

© НИЦ «Курчатовский институт» - «Магарач», 2025
ISSN 2309-9305



БЕСПЛАТНО

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:

Агеева Н.М., д-р техн. наук, проф., гл. науч. сотр. научного центра «Виноделие» ФГБНУ СКФНЦСВВ (Россия);

Аникина Н.С., д-р техн. наук, гл. науч. сотр., зав. лабораторией химии и биохимии вина НИЦ «Курчатовский институт» - «Магарач» (Россия);

Бейбулатов М.Р., д-р с.-х. наук, гл. науч. сотр. лаборатории агротехнологий винограда, НИЦ «Курчатовский институт» - «Магарач» (Россия);

Волкова Г.В., д-р биол. наук, зам. директора, зав. лабораторией иммунитета растений к болезням ФГБНУ ВНИИБЗР (Россия);

Волькин В.А., д-р с.-х. наук, проф., гл. науч. сотр. сектора ампелографии НИЦ «Курчатовский институт» - «Магарач» (Россия);

Гержилова В.Г., д-р техн. наук, проф., гл. науч. сотр. лаборатории химии и биохимии вина НИЦ «Курчатовский институт» - «Магарач» (Россия);

Гутучкина Т.И., д-р с.-х. наук, проф., гл. науч. сотр. научного центра «Виноделие» ФГБНУ СКФНЦСВВ (Россия);

Долженко В.И., акад. РАН, д-р с.-х. наук, проф., руководитель центра биологической регламентации использования пестицидов ФГБНУ ВИЗР (Россия);

Долженко Т.В., д-р биол. наук, проф. кафедры защиты и карантина растений, ФГБОУ ВО «Санкт-Петербургский государственный аграрный университет» (Россия);

Егоров Е.А., акад. РАН, д-р экон. наук, проф., гл. науч. сотр., директор ФГБНУ СКФНЦСВВ (Россия);

Загоруйко В.А., д-р техн. наук, проф., чл.-корр. НААН, гл. науч. сотр., зав. лабораторией коньяка НИЦ «Курчатовский институт» - «Магарач» (Россия);

Замотайлов А.С., д-р биол. наук, проф., зав. кафедрой фитопатологии, энтомологии и защиты растений ФГБОУ ВО «Кубанский государственный аграрный университет имени И.Т. Трубилина» (Россия);

Книшковая С.А., д-р техн. наук, проф., гл. науч. сотр. лаборатории микробиологии НИЦ «Курчатовский институт» - «Магарач» (Россия);

Клименко В.П., д-р с.-х. наук, гл. науч. сотр., зав. лабораторией генетики, биотехнологий селекции и размножения винограда НИЦ «Курчатовский институт» - «Магарач» (Россия);

Макаров А.С., д-р техн. наук, проф., гл. науч. сотр. лаборатории игристых вин НИЦ «Курчатовский институт» - «Магарач» (Россия);

Михаловский Милош, д-р с.-х. наук, руководитель «Винселект Михловски», эннолог, селекционер (Чешская Республика);

Ник Петер, проф., директор Ботанического института Карлсруэ (Германия);

Новело Витторино, проф. кафедры виноградарства Туринского университета (Италия);

Оганесянц Л.А., акад. РАН, д-р техн. наук, проф., научный руководитель ВНИИ пивоваренной, безалкогольной и винодельческой промышленности - филиал ФГБНУ «ФНЦПС им. В.М. Горбатова РАН» (Россия);

Панасюк А.А., чл.-корр. РАН, д-р техн. наук, проф., зам. директора по научной работе ВНИИ пивоваренной, безалкогольной и винодельческой промышленности - филиал ФГБНУ «ФНЦПС им. В.М. Горбатова РАН» (Россия);

Панахов Т.М. олы, канд. техн. наук, доцент, НИИВиВ Республики Азербайджан (Азербайджан);

Паштецкий В.С., чл.-корр. РАН, д-р с.-х. наук, директор ФГБУН «НИИСХ Крыма» (Россия);

Петров В.С., д-р с.-х. наук, вед. науч. сотр. научного центра «Виноградарство» ФГБНУ СКФНЦСВВ (Россия);

Ройчев Венелин, д-р с.-х. наук, проф. кафедры виноградарства, Сельскохозяйственный университет г. Пловдив (Болгария);

Савин Георг, д-р с.-х. наук, НПИ садоводства, виноградарства и пищевых технологий, Кишинёв (Республика Молдова);

Салимов Вугар, д-р с.-х. наук, директор НИИВиВ Республики Азербайджан (Азербайджан);

Синецкий С.П., д-р биол. наук, директор БРЦ ВКПМ НИЦ «Курчатовский институт» (Россия);

Странишевская Е.П., д-р с.-х. наук, проф., гл. науч. сотр., зав. лабораторией органического виноградарства НИЦ «Курчатовский институт» - «Магарач» (Россия);

Трошин Л.П., д-р биол. наук, проф. кафедры виноградарства ФГБОУ ВО «Кубанский государственный аграрный университет им. И.Т. Трубилина» (Россия);

Фаила Освальдо, проф. кафедры сельскохозяйственных и экологических наук Миланского университета (Италия);

Челик Хасан, почетный проф. виноградарства кафедры сельскохозяйственных наук и технологий Европейского университета Лейке (Северный Кипр).

MAGARACH VITICULTURE and WINEMAKING

Scientific Peer Reviewed Journal
Magarach. Viticulture and Winemaking
Sectoral periodical founded in 1989.
Published 4 times a year.

EDITORIAL BOARD:

Founder: Federal State Budget Scientific Institute "All-Russian National Research Institute of Viticulture and Winemaking "Magarach" of the National Research Centre "Kurchatov Institute" (NRC "Kurchatov Institute" - "Magarach").

Chief Editor:

Likhovskoi V.V., Dr. Agric. Sci., Director of the NRC "Kurchatov Institute" - "Magarach".

Deputy Chief Editors:

Aleinikova N.V., Dr. Agric. Sci., Deputy Director for Science, Chief Staff Scientist, Laboratory of Plant Protection, NRC "Kurchatov Institute" - "Magarach";

Ostroukhova E.V., Dr. Techn. Sci., Deputy Director for Science, Chief Staff Scientist, Laboratory of Still Wines, NRC "Kurchatov Institute" - "Magarach".

Editorial address:

31, Kirova Street, 298600, Yalta, Republic of Crimea, Russia, Federal State Budget Scientific Institute "All-Russian National Research Institute of Viticulture and Winemaking "Magarach" of the National Research Centre "Kurchatov Institute".

tel.: +7 (3654) 26-21-91

e-mail: edi_magarach@mail.ru

Submit articles for publication online at: magarach-journal.ru

Address of the publisher and printing house:

31, Kirova Street, 298600, Yalta, Republic of Crimea, Russia, Federal State Budget Scientific Institute "All-Russian National Research Institute of Viticulture and Winemaking "Magarach" of the National Research Centre "Kurchatov Institute".

tel.: +7 (3654) 23-05-91, +7 (3654) 26-21-91,
+7 (3654) 23-06-08

e-mail: priemnaya@magarach-institut.ru

© NRC "Kurchatov Institute" - "Magarach", 2025
ISSN 2309-9305

- Ageeva N.M.**, Dr. Techn. Sci., Professor, Chief Staff Scientist of the Research Centre "Winemaking", FSBSI North Caucasian Federal Research Centre for Horticulture, Viticulture, Winemaking (Russia);
- Anikina N.S.**, Dr. Techn. Sci., Chief Staff Scientist, Head of the Laboratory of Chemistry and Biochemistry of Wine, NRC "Kurchatov Institute" - "Magarach" (Russia);
- Beibulatov M.R.**, Dr. Agric. Sci., Chief Staff Scientist of the Laboratory of Grape Agrotechnologies, NRC "Kurchatov Institute" - "Magarach" (Russia);
- Volkova G.V.**, Dr. Biol. Sci., Deputy Director, Head of the Laboratory of Plant Immunity to Diseases, FSBSI All-Russian Research Institute of Plant Biological Protection (Russia);
- Volynkin V.A.**, Dr. Agric. Sci., Professor, Chief Staff Scientist of the Ampelography Sector, NRC "Kurchatov Institute" - "Magarach" (Russia);
- Gerzhikova V.G.**, Dr. Techn. Sci., Professor, Chief Staff Scientist of the Laboratory of Chemistry and Biochemistry of Wine, NRC "Kurchatov Institute" - "Magarach" (Russia);
- Guguchkina T.I.**, Dr. Agric. Sci., Professor, Chief Staff Scientist of the Research Centre "Winemaking", FSBSI North Caucasian Federal Research Centre for Horticulture, Viticulture, Winemaking (Russia);
- Dolzhenko V.I.**, Academician of the RAS, Dr. Agric. Sci., Professor, Head of the Centre for Biological Regulation of Pesticide Use, FSBSI VIZR (Russia);
- Dolzhenko T.V.**, Dr. Biol. Sci., Professor, Department of Plant Protection and Quarantine, FSBEI HE St.Petersburg State Agrarian University (Russia);
- Egorov E.A.**, Academician of the RAS, Dr. Econ. Sci., Professor, Chief Staff Scientist, Director of the FSBSI North Caucasian Federal Research Centre for Horticulture, Viticulture, Winemaking (Russia);
- Zagorouiko V.A.**, Dr. Techn. Sci., Professor, Corresponding member of the National Academy of Agrarian Sciences (NAAS), Chief Staff Scientist, Head of the Laboratory of Cognac and Brandy, NRC "Kurchatov Institute" - "Magarach" (Russia);
- Zamotailov A.S.**, Dr. Biol. Sci., Professor, Head of the Department of Phytopathology, Entomology and Plant Protection, FSBEI HE Kuban State Agrarian University named after I.T. Trubilin (Russia);
- Kishkovskaya S.A.**, Dr. Techn. Sci., Professor, Chief Staff Scientist of the Department of Microbiology, NRC "Kurchatov Institute" - "Magarach" (Russia);
- Klimenko V.P.**, Dr. Agric. Sci., Chief Staff Scientist, Head of the Laboratory of Grapevine Genetics, Selection Biotechnologies and Propagation, NRC "Kurchatov Institute" - "Magarach" (Russia);
- Makarov A.S.**, Dr. Techn. Sci., Professor, Chief Staff Scientist of the Laboratory of Sparkling Wines, NRC "Kurchatov Institute" - "Magarach" (Russia);
- Michlovsky Miloch**, Dr. Agric. Sci., Chairman of the Vinselekt Michlovsky plc., oenologist, breeder (Czech Republic);
- Nick Peter**, Professor, Director of the Botanical Institute of Karlsruhe (Germany);
- Novello Vittorio**, Professor of Viticulture, University of Turin (Italy);
- Oganesyants L.A.**, Academician of the RAS, Dr. Techn. Sci., Professor, Academic Advisor of the All-Russian Scientific Research Institute of Brewing, Nonalcoholic and Wine Industry - Branch of the FSBSI Federal Scientific Centre of Food Systems named after V.M. Gorbatoev of the RAS (Russia);
- Panasyuk A.L.**, Corresponding Member of the RAS, Dr. Techn. Sci., Professor, Deputy Director for Science of the All-Russian Scientific Research Institute of Brewing, Nonalcoholic and Wine Industry - Branch of the FSBSI Federal Scientific Centre of Food Systems named after V.M. Gorbatoev of the RAS (Russia);
- Panakhov T.M.** ogly, Cand. Techn. Sci., Associate Professor, Azerbaijan Scientific and Research Institute of Viticulture and Winemaking of the Republic of Azerbaijan (Azerbaijan);
- Pashhetskiy V.S.**, Corresponding Member of the RAS, Dr. Agric. Sci., Director of the FSBSI Research Institute of Agriculture of Crimea (Russia);
- Petrov V.S.**, Dr. Agric. Sci., Leading Staff Scientist of the Research Center "Viticulture", FSBSI North Caucasian Federal Research Centre for Horticulture, Viticulture, Winemaking (Russia);
- Roychev Venelin**, Dr. Agric. Sci., Professor of the Department of Viticulture, Agricultural University of Plovdiv (Bulgaria);
- Savin Gheorghe**, Dr. Agric. Sci., ISPHTA Chisinau (Moldova);
- Salimov Vugar**, Dr. Agric. Sci., Director of the Azerbaijan Scientific and Research Institute of Viticulture and Winemaking of the Republic of Azerbaijan (Azerbaijan);
- Sineoky S.P.**, Dr. Biol. Sci., Director of the BRC All-Russian Collection of Industrial Microorganisms, National Research Center "Kurchatov Institute" - "Magarach" (Russia);
- Stranishevskaya E.P.**, Dr. Agric. Sci., Professor, Chief Staff Scientist, Head of the Laboratory of Organic Viticulture, NRC "Kurchatov Institute" - "Magarach" (Russia);
- Troshin L.P.**, Dr. Biol. Sci., Professor of the Department of Viticulture, FSBEI HE Kuban State Agrarian University (Russia);
- Failla Osvaldo**, Professor of the Department of Agricultural and Environmental Sciences, University of Milan (Italy);
- Celik Hasan**, Emeritus Professor of Viticulture of the Department of Horticulture Sciences and Technologies, European University of Lefke (North Cyprus).

СЕЛЕКЦИЯ И
ПИТОМНИКОВОДСТВО _____

Оригинальное исследование

- 66 Оценка изменчивости клонов популяций сортов винограда Чахрайи кишмиш и Аг кишмиш
Салимов В.С., Гусейнова А.С., Асадуллаев Р.А., Гулиева А.А., Эюбова Л.Р.

Оригинальное исследование

- 73 Экологическая пластичность и стабильность новых сортов табака
Каргина Л.Н., Илюхина В.В.

ВИНОГРАДАРСТВО _____

Оригинальное исследование

- 80 Влияние агроклиматических факторов и индексов территории Крымского полуострова на качественные показатели винограда
Рыбалко Е.А., Баранова Н.В., Ерхова А.С.

Оригинальное исследование

- 86 Характеристика почвенно-климатических показателей, лимитирующих виноградо-пригодность земель в Северском районе Краснодарского края
Крицкий К.А.

Оригинальное исследование

- 93 Продуктивность и качество урожая винограда в зависимости от способа ведения культуры в условиях Нижнего Придонья
Гусейнов Ш.Н., Майбородин С.В., Микита М.С.

Оригинальное исследование

- 99 Изменчивость габитуса кроны и продуктивности сорта винограда Преображение при разной длине рукавов в условиях Ростовской области
Тарасенко И.А., Сироткина Н.А.

Оригинальное исследование

- 104 Влияние погодных условий на рост, развитие и продуктивность автохтонных сортов винограда России в условиях Ампелографической коллекции «Магарач»
Полулях А.А., Вольнкин В.А., Лиховской В.В.

Оригинальное исследование

- 112 Управление продукционным потенциалом винограда внекорневыми подкормками микроудобрениями
Руссо Д.Э.

Оригинальное исследование

- 119 Агроэкологическое обоснование расположения виноградных насаждений для развития винного туризма в Ставропольском крае
Романенко Е.С., Новак М.С., Иволга А.Г., Павленко И.Г., Рязанцев И.И.

САДОВОДСТВО _____

Оригинальное исследование

- 125 Перспективные подвой груши для промышленных насаждений в Крыму
Сотник А.И., Танкевич В.В., Денисова О.А., Ромашкан Н.В.

ЗАЩИТА РАСТЕНИЙ _____

Оригинальное исследование

- 133 Элиминация вируса скручивания листьев винограда GLRaV-1 методом термотерапии
Котляр В.К.

ВИНОДЕЛИЕ.
ПИЩЕВЫЕ СИСТЕМЫ _____

Оригинальное исследование

- 140 Метод атомно-эмиссионной спектроскопии с индуктивно-связанной плазмой для определения содержания макро- и микроэлементов в винах
Аникина Н.С., Сластья Е.А., Гниломедова Н.В., Весютова А.В., Ермихина М.В., Штельцер Е.М., Пелипасов О.В., Трунова В.А., Полякова Е.В., Комин О.В.

Оригинальное исследование

- 148 Установка для сокращения технологического цикла при обработке виноматериалов холодом
Сильвестров А.В., Загоруйко В.А., Чаплыгина Н.Б., Мишунова Л.А.

Аналитический обзор

- 153 Натамицин в продукции виноделия: механизм действия, активность, идентификация, удаление
Абакумова А.А., Шелудько О.Н.

ИНФОРМАЦИЯ _____

- 163 К юбилею доктора технических наук, профессора Виктории Григорьевны Гержиковой

MAGARACH. VITICULTURE AND WINEMAKING
C O N T E N T · 2025·27·2

SELECTION and NURSERY _____

ORIGINAL RESEARCH

- 66 Variability assessment of clones in the populations of grape varieties 'Chehrayec Khishmish' and 'Ag Khishmish'
Salimov V.S., Huseynova A.S., Asadullayev R.A., Guliyeva A.A., Eyyubova L.R.

ORIGINAL RESEARCH

- 73 Ecological flexibility and stability of new tobacco varieties
Kargina L.N., Ilyukhina V.V.

VITICULTURE _____

ORIGINAL RESEARCH

- 80 The effect of agroclimatic factors and indices of the Crimean Peninsula territory on the quality indicators of grapes
Rybalko E.A., Baranova N.V., Erkhova A.S.

ORIGINAL RESEARCH

- 86 Characteristics of soil-climatic indicators limiting the viticultural suitability of lands in the Seversky region of Krasnodar Territory
Kritsky K.A.

ORIGINAL RESEARCH

- 93 Productivity and quality of grape yield depending on the method of culture management in the Lower Don regional conditions
Huseynov Sh.N., Mayborodin S.V., Mikita M.S.

ORIGINAL RESEARCH

- 99 Variability of crown habitus and productivity of 'Preobrazheniye' grape variety with different arm length in the conditions of Rostov region
Tarasenko I.A., Sirotkina N.A.

ORIGINAL RESEARCH

- 104 The effect of weather conditions on the growth, development and productivity of autochthonous grape cultivars of Russia in the conditions of Ampelographic Collection Magarach
Polulyakh A.A., Volynkin V.A., Likhovskoi V.V.

ORIGINAL RESEARCH

- 112 Management of production potential of grapes with foliar top dressing using micronutrients
Russo D.E.

ORIGINAL RESEARCH

- 119 Agroecological grounds to locate the vineyards for wine tourism development in the Stavropol Territory
Romanenko E.S., Novak M.S., Ivolga A.G., Pavlenko I.G., Ryazantsev I.I.

GARDENING _____

ORIGINAL RESEARCH

- 125 Promising pear rootstocks for commercial plantations in Crimea
Sotnik A.I., Tankevich V.V., Denisova O.A., Romashkan N.V.

PLANT PROTECTION _____

ORIGINAL RESEARCH

- 133 Elimination of GLRaV-1 grapevine leafroll-associated virus by thermotherapy method
Kotlyar V.K.

WINEMAKING.
FOOD SYSTEMS _____

ORIGINAL RESEARCH

- 140 Method of atomic emission spectrometry with inductively coupled plasma for determining the content of macro- and microelements in wines
Anikina N.S., Slasty E.A., Gnilomedova N.V., Vesytova A.V., Ermikhina M.V., Shtelzer E.M., Pelipasov O.V., Trunova V.A., Polyakova E.V., Komin O.V.

ORIGINAL RESEARCH

- 148 Installation for reducing the technological cycle when treating wine materials with cold
Silvestrov A.V., Zagorouiko V.A., Chaplygina N.B., Mishunova L.A.

ANALYTICAL REVIEW

- 153 Natamycin in wine products: mode of action, activity, identification, removal
Abakumova A.A., Sheludko O.N.

INFORMATION _____

- 163 To the anniversary of Professor Victoria Grigorievna Gerzhikova